
PROGRAMMA CIRCOSCRIZIONE 5 

 

INTRODUZIONE: Intendiamo sottolineare il ruolo della Circoscrizione quale primo 
interlocutore dei cittadini, in grado di far fronte ai problemi e di fornire risposte agli utenti in 
collaborazione con il Comune. E’ nostra volontà rilanciare la partecipazione degli abitanti dei 
nostri quartieri ai processi di sviluppo, di crescita e di miglioramento delle qualità della vita. 
Puntiamo sull’importanza di sentirsi parte di una comunità: ogni borgo dovrà identificare un 
luogo simbolico, una piazza, un giardino, uno spazio pubblico, che possa essere 
rappresentativo e aggregante per i cittadini: un luogo dove ci si riconosca e dove possa 
crescere lo spirito di cittadinanza. Ci poniamo l’obbiettivo di costruire insieme con i cittadini un 
percorso per il ridisegno e la riqualificazione della zona nord. 
Si avvieranno azioni tese a migliorare la percezione della sicurezza costruendo sul territorio 
della V Circoscrizione momenti di incontro con i cittadini presentando le azioni da 
compiere per evitare danni non solo economici. 
Con le Forze dell'Ordine si amplieranno le forme di collaborazione confermando la rete 
circoscrizionale con le strutture territoriali pubbliche e private. 
 
 
1° COMMISSIONE: occorre valorizzare il patrimonio immobiliare pubblico, garantendo 
l’utilizzo di tutti gli spazi e le strutture del territorio. Una particolare attenzione va rivolta al 
potenziamento della rete informatica e  all’ estensione del progetto wifi libero. 
Ci proponiamo di attivare sinergie pubblico-private per migliorare gli standard qualitativi del 
patrimonio immobiliare pubblico e dell’impiantistica sportiva, privilegiando il rapporto con le 
associazioni e le società sportive del territorio. 
Il nostro intento è quello di incrementare la collaborazione con l’Amministrazione della città 
affinché per i progetti di ampliamento e miglioramento delle azioni sociali e comunali, siano 
interessati spazi e strutture presenti sul territorio (per fare un esempio concreto ci interessa 
che il progetto di raddoppio del Museo del Cinema si realizzi sul nostro territorio nell’area della 
Fert). 
 
2° COMMISSIONE: il nostro territorio è ricco di aree di trasformazione e di vuoti urbani. Il 
consumo di suolo genera oneri che spesso vengono utilizzati altrove: è necessario che parte 
significativa di queste risorse restino sul territorio per potenziare manutenzioni e servizi. Ci 
adopereremo con l’amministrazione comunale affinché questo si realizzi. 
 
AREE DI ATTENZIONE:  
 

• La variante approvata prevede la riqualificazione della Cascina Continassa e la 
realizzazione di spazi per il benessere e per lo sport. 

• Borgata Tesso: il PISL ha prodotto grandi e positivi cambiamenti sullo spazio pubblico,  
favorendo la nascita di nuovi esercizi commerciali. E’ necessario sostenere anche la 
riqualificazione degli edifici che insistono su tale area, incentivando il piano di riordino 
per isolati deliberato. 



• Il Passante ferroviario apre una nuova e importante opportunità per il quartiere Borgo 
Vittoria. Il progetto della copertura della ferrovia realizzerà una nuova viabilità che 
sanerà la frattura fra la 5 e la 6 Circoscrizione e la Stazione Fossata-Rebaudengo, sita 
nel parco, diventerà uno snodo importante del trasporto pubblico. In questo contesto 
acquista particolare importanza la riqualificazione della Cascina Fossata, oggi ancora 
proprietà privata, luogo strategico e simbolico per il quartiere. Il progetto della copertura 
della ferrovia dovrà rispondere alle esigenze rappresentate da tutte le attività in essere 
su corso Venezia, con particolare attenzione agli attraversamenti e ai parcheggi. Ci 
adopereremo affinché continui anche su questo tratto l’istallazione di opere d’arte che 
potrebbero dare spazio ai giovani artisti della nostra città. 

• Riorganizzazione del trasporto pubblico a fronte dei nuovi insediamenti e della 
realizzazione della metropolitana e del passante.  

• Avvio di un progetto sperimentale che prevede l’introduzione di una navetta star 
elettrica che colleghi i punti e i servizi circoscrizionali di maggior interesse in base ad un 
percorso da concordare con le categorie sociali.  

• L’area industriale dismessa ILVA –THYSSENKRUPP potrebbe ospitare un utile 
parcheggio per i pulmann turistici e anche la localizzazione del nuovo deposito GTT. 
Potrebbe altresì ospitare una linea tranviaria turistica.  

• Torino-Ceres: un altro importante cantiere che porterà alla demolizione della 
sopraelevata Grosseto-Potenza e alla riorganizzazione della viabilità e dell’incrocio 
Lanzo-Stampini-Grosseto-Potenza. Particolare attenzione verrà data alla definizione 
degli spazi e alla progettazione della viabilità di scorrimento veloce e di quartiere. 
Occorrerà mitigare l’impatto del cantiere sul territorio. 

• Borgo Vittoria: è il quartiere che meglio si presta alla riorganizzazione della viabilità in 
funzione dell’estensione delle aree pedonali e della valorizzazione delle vie 
commerciali, grazie anche alle nuove opportunità derivanti dal passante (rimodulazione 
di corso Venezia e trasformazione in boulevard) e dai nuovi parcheggi previsti. 

• Spina 3 Comprensorio Vitali: una particolare attenzione occorrerà prestare 
all’attuazione del progetto di completamento di via Verolengo soprattutto per quel che 
riguarda il tema parcheggi e le attività di servizio. 

• Zone 30: oltre alla realizzazione dell’intervento di moderazione del traffico progettato 
sull’asse di  strada Lanzo, intendiamo proseguire nella sperimentazione di zone 30 o 
comunque a bassa velocità, estendendola ad altre zone ad alta intensità abitativa  con 
un'attenzione rivolta all'equilibrio tra velocità, mezzi anche pesanti e quotidianità della 
vita. Le grandi arterie che attraversano la nostra circoscrizione, corso Grosseto, via 
Reiss  Romoli dovranno essere a  misura d’uomo.  

• Contratto di quartiere di via Parenzo: è necessario proseguire con le opere di 
completamento. 

• Barriera di Lanzo: sull’asse di via Lanzo si stanno attivando due aree di trasformazione 
che porteranno nuovi abitanti e amplieranno la richiesta di servizi già presente sull’area. 
Ci adopreremo per avviare con l'Amministrazione Comunale di Venaria iniziative per 
interventi mirati e condivisi sul territorio che coinvolge l’area intorno alla stazione di 



Rigola, gli insediamenti confinanti e tutta lla zona della circoscrizione 5 che si snoda 
sull’asse di via Lanzo. 

• Manutenzioni suolo pubblico: occorrerà ricorrere a fondi straordinari per la 
manutenzione delle strade e dei marciapiedi esistenti e per la realizzazione di circa 6 
km di marciapiedi mancanti nelle zone urbanizzate dei nostri quartieri. La situazione è 
più critica in alcune zone quali la zona nord di Madonna di Campagna, alcune aree di 
Lucento-Vallette e della Barriera di Lanzo. 

 
 

3° COMMISSIONE: Attenzione alla formazione e al piccolo commercio. Quest’ultimo inteso 
non solo come fonte di reddito per molte famiglie e ma come importante presidio territoriale, 
punto di riferimento per anziani e per una sicurezza integrata. Ci sono zone scoperte dal punto 
di vista commerciale e questo rappresenta un problema per i cittadini residenti, soprattutto se 
anziani o oggetti con difficoltà motorie. 
Riteniamo necessario ampliare e migliorare le offerte dei laboratori accentuando l’attenzione 
su quelli che hanno poi la possibilità di diventare vere occasioni di lavoro. E’ altresì 
indispensabile collaborare con azioni specifiche con le organizzazioni di imprese, soprattutto 
con quelle presenti sul territorio circoscrizionale, per la realizzazione di momenti e iniziative 
comuni rivolte alle imprese stesse e  ai cittadini del territorio. 
Attiveremo una ancor più stretta collaborazione con le Associazioni  curando le loro proposte 
le loro proposte di mercati, feste di via e animazioni al fine di valorizzare le eccellenze del 
territorio. 
Ci adopereremo per quanto concerne le nostre competenze per potenziare e migliorare le 
offerte dello sportello lavoro che ha sede presso la nostra Circoscrizione. 
 
4° COMMISSIONE: Si assiste ad un allargamento delle fasce deboli e ad un 
ridimensionamento delle risorse a causa dei tagli  agli enti locali da parte di governo e regione. 
L’ottimo sistema di welfare prestato dalla città di Torino negli ultimi 20 anni rischia di incrinarsi 
e questo si sente ancor più nei nostri quartieri, dove è ricco il patrimonio di edilizia pubblica e 
di nuove edificazioni di case senza barriere architettoniche: 300-400 casi sociali in più per i 
nostri servizi senza implementazione di risorse.  
Oltre all’attenzione alle attività rivolte ai minori nell’ambito della 285 e delle attività che 
parrocchie e volontariato sociale rivolgono a bambini e ragazzi riteniamo necessario 
implementare la collaborazione con il nucleo dei vigili di prossimità per aumentare le azioni 
comuni affinché si attivino più azioni a sostegno della prevenzione e risoluzione dei conflitti tra 
i cittadini nel vasto ed eterogeneo territorio della circoscrizione 
Crediamo non sia più prorogabile la riorganizzazione dei servizi e la messa in rete del privato 
sociale e delle associazioni no profit che collaborano con i nostri stessi servizi per ottimizzare 
le risorse. Sportello legale e consulenza psicologica, sostegno alle donne e alle famiglie e più 
in generale alle persone in difficoltà sono importanti risorse per i nostri cittadini più deboli. 
. 
5° COMMISSIONE: occorre promuovere eventi anche in periferia e puntare sulla 
valorizzazione dei nostri spazi, quelli più consueti, come la sede della Circoscrizione e il 
Principessa Isabella. 



Le azioni culturali devono essere sostenute attraverso una concreta collaborazione con le 
associazioni e i cittadini del territorio con un aumento della qualità delle offerte erogate 
principalmente presso la struttura circoscrizionale “Principessa Isabella”. 
Attraverso il CDS (Centro Documentazione Storica) intendiamo continuare ad offrire alla 
cittadinanza mostre, dibattiti e quanto possa essere utile per stimolare una crescita culturale 
complessiva e per migliorare la conoscenza storica del nostro territorio dal punto di vista 
sociologico ed urbanistico. 
Confermiamo le attività dell'Ecomuseo rapportando i nostri interventi al panorama complessivo 
del sistema cittadino. 
Puntiamo alla valorizzazione dei nostri spazi per le manifestazioni culturali , quelli più consueti 
come la sede della Circoscrizione e il Principessa Isabella, così come quelli di nuova 
acquisizione, come l’anfiteatro del Parco delle Vallette,  il Capannone di Strippaggio di Spina 
3, l’area sportiva del Parco Rubbertex, individuando nei vari quartiere del nostro territorio 
luoghi definiti ed utilizzabili. 
Attraverso le attività culturali intendiamo continuare il prezioso rapporto con le scuole del 
territorio offrendo uniformemente interventi specifici condivisi per migliorare la conoscenza e 
attivare progetti di relazione con la cittadinanza e con le altre scuole circoscrizionali oltre che  
programmare interventi mirati condivisi con gli insegnanti.  
Cercheremo di ampliare le iniziative del Consiglio Circoscrizionale dei Ragazzi e delle 
Ragazze consentendo allo stesso di diventare luogo deputato per la creazione di proposte che 
i bambini e gli adolescenti del territorio potranno fare alla Amministrazione. 
Intendiamo definire la creazione di una consulta degli adolescenti/giovani rapportandosi con le 
scuole, le associazioni nel territorio e i luoghi di aggregazione giovanile. 
Confermiamo l'impegno e la collaborazione con le due esperienze dei centri giovanili della 
Circoscrizione. 
Promuoveremo la partecipazione giovanile attraverso iniziative, servizi e opportunità che 
consentano una migliore presa di coscienza della realtà contemporanea. 
Intendiamo sviluppare progetti e iniziative per migliorare la qualità della vita socioculturale 
della  comunità locale affinché ogni persona comprese quelle con maggiori difficoltà (disabili, 
anziani, di diversa etnia, ecc) possa vivere, cosciente dei suoi diritti e doveri, come cittadino 
attivo e responsabile. 
Vogliamo aprire il quartiere all'Europa e al mondo promuovendo occasioni di incontro, 
interscambio e iniziative che sviluppano una comunità locale democratica e multiculturale con 
il coinvolgimento attivo dell'associazionismo locale. 
Con le associazioni sportive e gli enti di promozione sportiva intendiamo riaffermare la valenza 
della Consulta dello sport della Circoscrizione: luogo di elaborazione di proposte per il comune 
di Torino e di realizzazione di iniziative sportive nel territorio circoscrizionale così come 
riaffermare il valore dello sport come attività aggregativa e sociale. 
Riteniamo importante ampliare le offerte sportive nel territorio privilegiando gli sport non 
particolarmente conosciuti garantendo alle associazioni sportive e ai cittadini spazi idonei per 
qualsiasi attività proposta e implementare le offerte estive con l'utilizzo di piattaforme e siti 
dedicati allo sport all'aperto. 



Intendiamo inoltre valorizzare il progetto “Mini Olimpiadi” e il progetto “Sport Donne” allargando 
le attività svolte e migliorando le sinergie tra scuole, associazioni sportive e i cittadini del 
territorio. 
 

6° COMMISSIONE: negli ultimi due anni il patrimonio di aree verdi è cresciuto di circa 150mila 
metri quadri, sono aumentate le aree gioco, gli spazi sportivi attrezzati liberi (Rubbertex, 
Casino Barolo; Cascina Bianco) e le aree di sosta e di svago (Parco Robinson, Banchina di 
corso Cincinnato). Non si sono implementate in modo proporzionale le risorse per la gestione 
del patrimonio verde circoscrizionale. Questo ha generato disequilibri all’interno della città e 
penalizzato maggiormente la nostra zona. E’ necessario invertire questa tendenza e tornare 
ad avere risorse proporzionate al territorio da gestire. Grande attenzione alla manutenzione 
delle aree verdi da quelle più piccole a quelle più grandi intervenendo direttamente e 
promuovendo l’adozione di aree verdi pubbliche da parte di cittadini e/o associazioni, come 
previsto dal regolamento del verde pubblico della città di Torino. 
Ci proponiamo di continuare nel progetto degli orti urbani coinvolgendo altre aree (piazza 
Manno) e continuando la sperimentazione degli orti collettivi già avviata in due quartieri, a 
Vallette e a Madonna di Campagna,  utilizzando aree ascritte al patrimonio della città che non 
hanno ancora progetti di riqualificazione. Anche alcune aree sportive libere potranno entrare in 
percorsi di adozione al fine di presidiarle maggiormente e di poterle gestire al meglio 
garantendone l’efficienza e la durata nel tempo (area per l’atletica all’interno del parco 
Rubbertex). 
Ci proponiamo di attivare un punto acqua SMAT. 
Un’altro luogo su cui si concentrerà la nostra attenzione è BASSE DI STURA: su questo sito di 
interesse nazionale dal punto di vista ambientale è terminato il piano di caratterizzazione  e 
ora occorre trovare una vocazione o più vocazioni a questa vasta area territoriale e avviare i 
lavori sarà il nostro obbiettivo. Questo percorso ben si lega al progetto CORONA VERDE, che 
andrà completato nei prossimi anni. 
Per quanto riguarda la Viabilità ciclabile occorre, in collaborazione con la 2° Commissione 
promuovere la realizzazione di nuovi tratti  di ciclopiste protette, e promuovere percorsi misti 
auto-bici, attraverso le zone 30 e quelle residenziali a velocità moderata. Si completerà con il 
tratto di ciclopista previsto attraverso la Borgata Frassati (E27-E29) il collegamento fra il Parco 
Vallette e quello della Pellerina: sarà nostro impegno proseguire nel percorso di collegamento 
con le altre aree verdi fino ad arrivare al Parco Sempione, che a sua volta dovrà essere 
collegato con i 54mila mq del parco Rubbertex per poter arrivare a Basse di Stura e ai percorsi 
di Corona Verde. 
Proseguiranno le attività di educazione ambientale rivolte alle scuole del territorio: il progetto 
orti e cortili fioriti con la collaborazione di Slow Food, la festa degli alberi.  
Il progetto INFEA  sugli stili di vita proseguirà con il coinvolgimento non solo delle scuole e 
delle associazioni, ma anche della cittadinanza per promuovere le buone pratiche di 
attenzione all’ambiente, dalla raccolta differenziata al risparmio energetico. 
 
Occorre stabilire misure che consentano di  arginare l’annoso problema degli abbandoni di 
rifiuti nelle zone marginali, stimolare la raccolta differenziata e chiedere l’allargamento del  
porta a porta negli altri quartieri. 
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